



وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة ديالى

كلية التربية الأساسية

الدراسات العليا - الدكتوراه

التنظيم الإداري والقانوني لعقد المحترفين والأندية الرياضية وفقا لبعض القوانين العراقية

أطروحة مقدمة إلى

مجلس كلية التربية الأساسية - جامعة ديالى

وهي جزء من متطلبات نيل درجة دكتوراه في فلسفة علوم التربية الرياضية

من قبل

إحسان عبد الكريم عواد

بإشراف

أ. د. نبيل محمود شاكر

2014 م

1435 هـ

التعريف البحث

1-1 مقدمة البحث وأهميته

اثبت الواقع ان الرياضة تحمل في طياتها معان قيمة جعلتها أكثر أوجه الأنشطة الاجتماعية شعبية وجماهيرية في جميع انحاء العالم وهذا ظاهر وجلي من خلال الإقبال الكبير عليها فالكثير من الناس يمارسها ، ومن لا يمارسها يسعى لمتابعتها من خلال حضور المباريات والمنافسات او مشاهدتها من خلال التلفاز عبر القنوات الرياضية، هذا الاهتمام الجماهيري بالرياضة جعلها نشطة وفاعلة فازدادت ألوانها وأنواعها وبشكل مستمر مما يعني زيادة في الأعمال المتعلقة بالرياضة واتساعها باتساع المنافسات الرياضية، هذا كله رسخ الدور القيادي للقيادات الإدارية التي تسهم في تذليل الصعوبات والمعوقات كافة التي تواجه الرياضيين والأندية، من خلال توظيف الإمكانيات المادية والمعنوية والخبرات اللازمة ، ولتحقيق النجاحات على صعيد الإنجاز الرياضي فضلا عن تحقيق الارباح المادية عن طريق الاستثمار والمضاربات التجارية.

تتامي الاهتمام بالاحتراف الرياضي سواء من اللاعبين أو من الإدارات الرياضية في العالم مما تمخض عن ظهور حاجات تنظيمية وادارية متنوعة من أهمها الأعمال المؤطرة بتصرف قانوني ولاسيما العقود المؤدية إلى تنظيم جميع جوانب العلاقة بين الرياضيين المحترفين والهيئات الرياضية من حقوق وواجبات تترتب على طرفي العقد الاحترافي .

ولكثرة المنافسات والمباريات المحلية والقارية والعالمية وتعدد الحالات والمواقف التي يتعرض لها اطراف العقد الاحترافي جعل احتمال حدوث مسؤولية امرا واردا ، وفي هذا الحالة يثار السؤال الاتي : ما هو القانون الذي يحكم تلك المسؤولية ؟ .

كما ان دخول الاحتراف الرياضي حيز التنفيذ في جسد الرياضة العربية ظهرت الحاجة إلى وجود قوانين او لوائح محددة لتنظيمه بعد أن بدأت الأندية في تطبيق

نظام الاحتراف - دون وجود نظام موحد - وبمحاولات فردية اختلفت من دولة إلى أخرى ومن نادٍ إلى آخر مما اوجب ضرورة تهيئة المؤسسات الرياضية لتكون قادرة على إدارة الاحتراف الرياضي ومواكبة التغيرات السريعة المتلاحقة يتطلب تبني الهيئات الرياضية جديدة تتمشى مع التطور الإداري العالمي ، أملاً في أن يؤدي ذلك إلى تطور نوعي للألعاب الرياضية ولهذا استوجب وجود ادارات رياضية قادرة على تسيير العمل الاحترافي وتنظيمه بشكل يواكب التطورات الحاصلة في العالم على مختلف الاصعدة وتدخل الرياضة للترويج التجاري والصناعي والإعلامي وغيرها مما جعل الرياضة مشروعاً يدر الأرباح والأموال .

وان الإنجازات الكبيرة والأرقام القياسية والأداء المميز للاعبين تعتبر مؤشر واضحاً لوجود إدارات رياضية على مستوى عال من الكفاءة والاحترافية في العمل الإداري والتنظيمي، فقد أصبحت الإدارة الرياضية واقعا ملموسا ملازما للرياضيين بصورة عامة والمحترفين بصورة خاصة، لذلك ظهرت الحاجة الى تنظيم قانوني وإداري ينظم ويحمي حقوق النادي واللاعب والمستثمر والشركة الراعية وغيرها من العاملين في المجال الرياضي.

وتبرز أهمية البحث من خلال كونها محاولة جادة وحقيقية، حاول الباحث من خلالها إيجاد صيغة قانونية لعقد احترافي رياضي قانوني ورصين متوافق مع القوانين العراقية النافذة، ينظم من خلاله عملية الاحتراف الرياضي، كذلك محاولة توضيح محددات عقد الاحتراف الرياضي في العراق لأجل تسهيل عملية إدارة الاحتراف الرياضي والتي تبنى على شروط تثبت في عقد الاحتراف الرياضي واعتماد القوانين التي تنظم عقود الاحتراف الحالية في العراق.

1-2 مشكلة البحث

من خلال متابعة الباحث لأتساع رقعة الاحتراف الرياضي داخل الأندية الرياضية العراقية، وزيادة عدد اللاعبين المحترفين في الأندية الرياضية العراقية، لاحظ ظهور عدة مشاكل بين اللاعبين المحترفين والأندية المتعاقدة معهم ، سببها بنود العقد الاحترافي، لوجود أخطاء في العقد المبرم بين الطرفين (النادي واللاعب المحترف) وفي بعض العقود يوجد تعارض بين شروطه والقوانين واللوائح المعتمدة من الفيفا والاتحاد الآسيوي، مما سبب الكثير من المشاكل القانونية والخسائر المادية للنادي واللاعب وهذا سببه عدم وجود انموذج موحد للعقد الاحترافي تم اعتماده من قبل مختصين بالقانون والرياضة مما جعل من عملية التعاقد وكتابة العقود عملية ارتجالية غير موجهة بالاتجاه الصحيح والقانوني يحفظ حقوق الطرفين المتعاقدين ويبين لهم واجباتهم بالشكل الغير قابل للبس والتأويل والاجتهاد. لذا ارتأى الباحث دراسة هذه المشكلة ومحاولة وضع الحلول المناسبة لها من خلال بناء عقد احترافي قانوني نموذجي ينظم عملية الاحتراف استخدامه من قبل الرياضيين والأندية بحيث يعرف كل طرف من أطراف العقد حقوقه وواجباته بالاسترشاد بمحددات قانونية تنظم وتحكم هذه العلاقة القانونية.

1-3 أهداف البحث

- 1- وضع صيغة قانونية مقترحة لعقد الرياضي المحترف والأندية الرياضية في العراق.
- 2-الكشف عن محددات العلاقة بين الرياضيين المحترفين والأندية الرياضية وفقا لبعض القوانين العراقية.

1-4 - مجالات البحث

1 4 1 المجال البشري: التدريسيون في مجال الإدارة الرياضية والقانون

والقضاء والادعاء العام.

1 4 2 المجال أزماني: 2013/2/4 لغاية 2014/4/25

1 4 3 المجال المكاني: عدد من دور العدالة وكليات القانون والتربية

الرياضية في العراق.

Summary translation of the Thesis in English
the legal and administrative organization of the contract
between professionals and sports clubs, according to some
Iraqi laws

Researcher / Ihsan Abdul Karim Awad
Supervision

P. D. Nabil Mahmoud Shake

The study included five sections:

Part I - Introduction to search

Part I contains the introduction of which was addressed to the importance of professional sports and the role played within the community and its role in the provision of material resources and stimulate the administrative process in order to achieve its objectives and to provide the requirements of the development of their performance, a new topic in the sport in Iraq. The problem with search in the absence of special legal regulation governing the professionalism as well as the lack of professionalism of typical contracts can be used by athletes and clubs.

The research aims are:

- build the contract between professionals and sports clubs, according to some Iraqi laws.
- disclosure of the determinants of the relationship between the professional and sports clubs, according to some Iraqi laws.

Part II - Theoretical studies and similar

Part II included the Article theory pertaining to administrative and legal regulation and component of multiple concepts, as well as sports bodies and

administrative organization of professionalism and in accordance with the list of transitions FIFA and the definition of professionalism and professional player legal regulation of professional sports, and referred to the Rules of the international situation of legal and Transfer of Players TMS and the concept of institutions and sports clubs.

Part III - research methodology and field procedures

The researcher used the descriptive survey manner for suitability nature of the research, as the researcher built form administrative and legal relationship between professional and sports bodies on a sample application amounted to (143) judge, and (164) Attorney General, and (124) teaching specialty management Sports Law (specializing in civil and commercial work and ensure administrative) have been clarified procedures for building form was presented tools used means of gathering information and devices.

Chapter Four - Results and analysis and discussion

This section presented the most important results that have been reached and the analysis and discussion to achieve the objectives of the research.

Part V - Conclusions and recommendations

The most important conclusions reached are:

1. Professional athlete is a social, legal and economic integrated.
2. Professional athlete has a contract extension in the Iraqi laws (civil, commercial and labor warranty, and administrative) as it contains articles and paragraphs of legal regulates and controls of this decade, but this does not negate the need for special legislation professionalism.

3. The need to develop a list or specific legislation and regulates integrated professional sports in Iraq is compatible with the regulations and instructions of the international federations and continental.

4. The need to establish specialized sports court to examine and decide on disputes arising from the application of the terms of contracts for professional sports, despite the possibility of the Iraqi judiciary to decide such cases.

The researcher recommended the following:

1. The application of the principles of the
2. The need to spread the culture of professional sports among athletes and sports institutions through proper scientific planning and the development of an integrated strategy for professional sports in Iraq.
3. Benefit from the experiences of Arab countries, which have preceded us in the application and the organization of professional sports, including the assignment of experts to train national cadres are chosen carefully.
4. Men take advantage of the law specialists, and the lack of separation between sports and the law, to direct Tmashma in the process of applying professional athlete and conclude contracts.